
Cali, viernes 1 de marzo de 2024 N.º  7.658 ISSN 0124-5171LA VERDAD NO TIENE PRECIO

EJEMPLAR GRATUITO

Alerta por
violación
de derechos
en Jamundí

■ Por disidencias de las Farc

Ante los problemas de
orden público en Jamundí, la
Defensoría del Pueblo estudia
declarar la alerta temprana de
inminencia ante la presencia
de las disidencias de las Farc

en este municipio del Valle del
Cauca.

Esta alerta será presentada
a las autoridades para que
adopten las medidas de seguri-
dad necesarias. 

El CTI de la Fiscalía capturó este jueves a John Jairo
Gómez, exalcalde de Tuluá, junto a cuatro exfuncionarios de
la Alcaldía de este municipio, y también a un contratista.

Los capturados son investigados por presuntos hechos de
corrupción y posibles vínculos con una organización crimi-
nal.
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LA DELEGACIÓN DE LA FIFA QUE VISITÓ EL ESTADIO PASCUAL GUERRERO VALORÓ POSITIVAMENTE LAS INSTALACIONES DEL ESCE-
NARIO DEPORTIVO, QUE SERÁ UNA DE LAS SEDES DE LA COPA MUNDIAL FEMENINA SUB-20, QUE SE LLEVARÁ A CABO DEL 31 DE
AGOSTO AL 22 DE SEPTIEMBRE.

El Pascual pasó el examen de la Fifa

Capturado exalcalde
de Tuluá y varios de
sus exfuncionarios

PÁG. 6
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Ante los problemas de
orden público por los
que atraviesa el

municipio de Jamundí, la
Defensoría del Pueblo estudia
la posibilidad de declarar la
"Alerta Temprana de
Inminencia" para hacer frente
a la presencia de las disiden-
cias de las Farc.

Según lo dio a conocer en
primicia la emisora Caracol, el
Defensor del Pueblo "emitirá
una alerta por las graves viola-
ciones a los Derechos
Humanos que comete el frente
Jaime Martínez del bloque
occidental Jacobo Arenas”.

Dicha alerta será presenta-
da por la Defensoría en una
Comisión Intersectorial para
la Respuesta Rápida a las
Alertas Tempranas Ciprat a
las autoridades municipales,
departamentales y nacionales,
para que adopten las medidas
necesarias para proteger a la
población civil y garantizar
sus derechos.

El documento

Según el documento dado a
conocer por la empresa radial,
"esta disidencia estaría violan-
do sistemáticamente los
Derechos Humanos de la
población civil con reten-
ciones, secuestros, homicidios,
restricciones a la movilidad,

imposición de horarios,
retenes ilegales, hurtos, extor-
sión, presunto reclutamiento
forzado, entre otras conductas,
con el fin de mantener su con-
trol territorial y social".

Así mismo, el documento
explica que las poblaciones
más afectadas serían los res-

guardos indígenas del Pueblo
Nuevo y Kwes Kiwe Nasa, y las
familias campesinas resi-
dentes en la zona rural de esta
localidad.

Además, en el documento
se indica que "el frente Jaime
Martínez tendría un dominio y
control absoluto del territorio
de media y alta montaña de
Jamundí, extendiéndose en
menor medida hasta la zona
plana y colindante con el cor-
regimiento de Timba en el
norte del Cauca".

Preocupación
La situación de orden

público se tornó preocupante
el pasado fin de semana cuan-
do varios ciclistas que hacían
deportes en la zona rural
fueron detenidos en un retén
ilegal por miembros de un
grupo criminal.

La Defensoría del Pueblo analiza la situación que se viene presentando en
Jamundí.

Foto: Archivo Diario Occidente

Un mensaje de preocupación a las
autoridades enviaron Asocaña y los inge-
nios azucareros del norte del Cauca ante el
hecho en que resultó herido un trabajador
de la caña en el municipio de Padilla.

El gremio azucarero rechazó los con-
stantes hechos de inseguridad que se están
presentando en la zona.

Por eso Asocaña hizoun llamado
urgente al Gobierno Nacional y a la
Fiscalía General de la Nación para que se
garantice la vida y los derechos de quienes
habitan en el norte del Cauca y, asimismo,
para que se realicen las investigaciones
pertinentes para que haya justicia en cada
uno de estos casos.

El hecho
Según se conoció, un trabajador de uno

de los ingenios resultó herido al ser ataca-

do con arma de fuego en momentos en que
realizaba sus labores de vigilancia en un
cultivo de caña en zona rural de Padilla.

Al parecer, el vigilante fue atacado
cuando sorprendió a sujetos desconocidos
hurtando caña del ingenio, quienes al
parecer habrían disparado contra él,
razón por la cual tuvo que ser trasladado a
un centro asistencial, donde se recupera
de sus lesiones.

Claudia Calero, presidenta de Asocaña,

manifestó su solidaridad con el trabajador
herido y su familia e indicó que “este
hecho es otra muestra de la violencia que
azota a esta región y que vulnera los dere-
chos a la vida, el trabajo y a la libre movil-
idad de quienes se encuentran en este ter-
ritorio”.

En lo corrido del 2024 se han presenta-
do varios hechos de violencia en los inge-
nios de los departamentos de Cauca y
Valle, en donde han sido asesinados cinco
trabajadores, nueve han resultado heridos
y tres más han sido secuestrados y libera-
dos horas después.

Por otra parte, el director ejecutivo del
Consejo Gremial y Empresarial del Cauca,
Gerardo Arroyo, hizo un llamado a los
organismos defensores de Derechos
Humanos y a las autoridades para que se
pronuncien frente a esta vulneración a los
derechos fundamentales de este sector.

Preparan alerta por orden
público en Jamundí

■ Toman medidas
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El CTI de la Fiscalía capturó
este jueves a John Jairo

Gómez, exalcalde de Tuluá,
junto a cuatro exfuncionarios
de la Alcaldía de este munici-
pio, así como un contratista.

Los capturados son investi-
gados por presuntos hechos de
corrupción y posibles vínculos
con una organización crimi-
nal.

En operativo adelantado en
el municipio de Tuluá, la
Fiscalía capturó a cuatro
exfuncionarios de la adminis-
tración local, entre ellos un
exalcalde, y un contratista.

Así lo dio a conocer la
Fiscalía, que informó que
propinó "un importante golpe
en contra de la corrupción en
ValledelCauca. Investigadores
del CTI capturaron a cuatro
exfuncionarios de la Alcaldía
de Tuluá y a un contratista".

Los delitos
En el comunicado, el ente

acusador manifestó que "de
acuerdo con su posible partici-
pación en los hechos conoci-
dos, se les imputarán los deli-
tos de concierto para delinquir
agravado, interés indebido en
la celebración de contratos,
contrato sin el cumplimiento
de requisitos legales y pecula-
do por uso". 

Uno de los capturados es el
exalcalde de Tuluá John Jairo
Gómez Aguirre, quien fue
mandatario de la ciudad
corazón del Valle en el periodo
2020-2023.

Contra delincuencia
La captura se da en mo-

mentos en que las autoridades

adelantan fuertes operativos
para hacer frente a los hechos
de violencia de la banda crimi-
nal "La Inmacu-lada", que ha
venido afectando la traquili-
dad de los tulueños y el centro
del departamento.

La ciudad debió ser mil-
itarizada luego de la captu-
ta del segundo cabecilla de
la organización delincuen-
cial.

Según las autoridades, "La
Inmaculada" está La Inma-
culada es la autora de delitos
de homicidio, tráfico de estu-
pefacientes y extorsión en esta
región.

Debido a los problemas
de orden público en Tuluá,
el gobierno departamental
realizó un consejo extraordi-
nario seguridad y adelanta
varias medidas en dicha ciu-
dad.

Una de las primeras
acciones fue enviar Fuerzas
Especiales Urbanas a comba-
tir los delincuentes en la ciu-
dad corazón del Valle para for-
talecer las labores articuladas
entre Policía y Ejército en
busca de recuperar la seguri-
dad del municipio.

John Jairo Gómez, exalcalde de
Tuluá.

Capturado exalcalde
de Tuluá y varios de
sus exfuncionarios

■ Siguen operativos

Rechazo a agresión de trabajador azucarero
■ Llamado a las autoridades

Asocaña rechazó un nuevo atentado contra un tra-
bajador de la caña.
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La séptima marcha
nacional en contra de
las reformas del gob-

ierno del presidente Gustavo
Petro se llevará a cabo el
próximo miércoles, 6 de
marzo, a partir de las 10:00
A.M. En Cali se dará inicio
en el Parque de las Banderas
y terminará en la Plazoleta
de Jairo Varela.

“A un año y medio de
haberse posesionado como
presidente de Colombia,
Gustavo Petro, su proceder y
declaraciones han generado
un sin número de interro-
gantes, expectativas y ante
todo la amenaza de un 'cam-
bio' que desestabilizaría el
futuro del país”, dijo
Alejandra Cifuentes, líder de
la convocatoria en la capital
del Valle del Cauca, quien
invitó a los caleños a partici-
par en la movilización.

La joven activista sostu-
vo que son múltiples los
motivos para invitar a mar-
char:  “entre ellos se encuen-
tran la defensa de nuestra
libertad y democracia, el
apoyo a nuestras Fuerzas
Militares, soldados y poli-
cías que han sido asesinados
por grupos guerrilleros,
entre otros motivos”.

Cifuentes también habló
sobre las reformas a la
salud, laboral y pensional
que promueve el gobierno
Petro, las cuales calificó
como dañinas para el país.

“Sin olvidar los últimos
acontecimientos sobre los
que Gustavo Petro debe
muchas explicaciones, sobre
cómo fue financiada su cam-
paña a la Presidencia, el
hostigamiento a las altas
cortes para la escogencia del
nuevo fiscal, el derroche de

los recursos por la primera
dama y un sin número de
hechos    impresentables”,

sostuvo Alejandra Cifuen-
tes.

Tras eel ffallecimiento ddel ccongresista
José Alberto Tejada, hay expectativa
en la izquierda vallecaucana en torno
a quién ocupará la curul que quedó
vacante en la Cámara de
Representantes.

Ante lla mmuerte dde TTejada, sse ddará
todo un proceso de movimientos al

interior del Pacto Histórico para su reemplazo.

Según eel oorden dde lla llista ddel PPacto aa lla CCámara dde
Representantes por la circunscripción del Valle del
Cauca, que fue cerrada, el siguiente candidato, a
quien le corresponde reemplazar al fallecido
Congresista, es Gildardo Silva Molina, que ocupó el
sexto renglón en dicha plancha.

Silva, qque ees dde lla UUnión PPatriótica, ees ddiputado dde lla
Asamblea del Valle del Cauca por la coalición de
izquierda, cuya lista cerrada encabezó en la elec-
ciones de octubre pasado.

Si eel ddiputado dde lla UUnión PPatriótica
asume la curul vacante en la Cámara,
su lugar en la Asamblea del Valle del
Cauca le correspondería a Jonhy
Fernando Acosta, el candidato ocupó
el cuarto renglón en la lista del Pacto
en las elecciones del año pasado.

La ssegunda oopción ppara rreemplazar aa
José Alberto Tejada -en caso de que Gildardo Silva no
asuma la curul en el Congreso de la República-, es el
también diputado Ferney Lozano Camelo, quien
ocupó el séptimo renglón de la lista del Pacto
Histórico a la Cámara por el Valle.

Si ffuera LLozano eel nnuevo ccongresista, hhabría lla pposi-
bilidad de que su curul en la Asamblea pasara a otro
partido que no haga parte del Pacto Histórico, pues,
como se recordará, su llegada a la corporación se dio
por ser el segundo candidato más votado para la
Gobernación del Valle –es decir, por el estatuto de la
oposición-, y su reemplazo se definiría por el método
de cifra repartidora.

Graffiti
MAURICIO RIOS GIRALDO
maurorios@diariooccidente.com.co
Teléfono: 3989514

Gildardo Silva

Ferney
Lozano

¿Quién reemplazará a Tejada
en la Cámara?
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Llamado a los caleños a marchar
contra reformas del gobierno Petro

■ Habla Alejandra Cifuentes, promotora 

Incertidumbre económica
“Entre las motivaciones de la jornada nacional de protesta contra el go-
bierno Petro están también la incertidumbre económica, la carestía en los
alimentos, el aumento del costo de vida e inestabilidad en todos los
ámbitos de las finanzas de Colombia, impidiendo la llegada de inversio-
nistas y castigando las utilidades de los empresarios grandes, medianos
y pequeños”, agregó la promotora de la marcha.
Finalmente, Cifuentes dijo que estas manifestaciones deben servir “para
que el gobierno se entere y vislumbre el descontento de la mayoría de los
colombianos que están en contra de dichas políticas, nocivas y de gran
amenaza para el desarrollo y crecimiento del país”.
Los organizadores están invitando a los ciudadanos que quieran marcha
a vestir camiseta amarilla.

Alejandra Cifuentes dijo que son muchas las explicaciones que el pres-
idente Gustavo Petro les debe a los colombianos y por eso invitó a mar-
char este 6 de marzo.
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Inicia este año de
nuevas administra-
ciones y con buenas

noticias. Cali y el Valle del
Cauca obtienen la sede de
la COP16 lo que muestra
un buen ambiente, que se
respira, de bienaventu-
ranza.

Nos emociona la noti-
cia de que Buga ha entrado como primer des-
tino turístico en la red mun-dial de turismo
religioso, quedando a la altura de Jerusalén,

Roma, Santiago de Compostela, entre otros.
Es un reto monumental para Buga, carga-

da de memoria, de historia, de patrimonio
arquitectónico, de sus reconocidas y majestu-
osas Semana Santas, que en este año segura-
mente tendrán una especial celebración por
el mérito de haber ingresado en tan destaca-
da red turística.

El Valle del Cauca suena entonces en el
orbe internacional, y sigue siendo uno de los
primeros departamentos en el ranking de
turismo, según los recientes informes de las
agremiaciones turísticas del país.

La primera vez que
me engañes, será

culpa tuya; la segunda
vez, la culpa será mía.

Proverbio árabe

a propuesta de reforma a la salud pro-
movida por el gobierno del presidente
Gustavo Petro genera justificadas pre-
ocupaciones sobre el futuro del sistema
de salud en Colombia, pues al estati-
zarlo, se corre el riesgo de volver a prác-
ticas perjudiciales que ya se vivieron

con el Seguro Social, donde la atención médica estaba
marcada por la polítiquería y la corrupción.

La situación actual, con la asfixia a las EPS, parece ser
una estrategia para debilitarlas y ganar respaldo popu-
lar para su eventual eliminación. Al gobierno le con-
viene que las prestadoras de salud funcionen mal, para
que, ante la insatisfacción por el servicio, los usuarios
apoyen una reforma cuyas profundidades desconocen.

Armando Montenegro, exdirector de Planeación,
advirtió en su columna de El Espectador sobre el inmi-
nente colapso del sistema de salud. La fase terminal ini-
ciaría con el agotamiento de las reservas técnicas de las
EPS debido a deudas y desfinanciamiento, llevando a
una consolidación de un monopolio estatal controlado
por la Nueva EPS.

Es claro que esta entidad prestadora de salud estatal
no cuenta con la capacidad para gestionar un sistema
de salud eficiente una vez las EPS privadas cierren, ya
sea porque se apruebe la reforma o porque terminen
asfixiadas por el no pago de las deudas del Estado.

En ese sentido, el escenario previsto para 2025-2026
apunta hacia un colapso del sistema de salud  que lle-
varía a una atención deficiente y el colapso del sistema
actual.

El alcalde de Bogotá, Carlos Fernando Galán, resaltó
el peligro de cerrar las EPS más grandes, ya que 3,2 mi-
llones de personas pasarían a depender de la Nueva
EPS, que claramente no está preparada para manejar
esa carga.

EL RINCON DEL
PENSAMIENTO

EN VOZ ALTA

La ciudadanía en
Colombia ha mos-
trado cambios con-

tundentes en la forma en
que están votando para
los cargos de elección
popular unipersonales
(Presidencia, Alcaldías y

Goberna-ciones). Una muestra de ello es
que los últimos candidatos presidenciales
del establecimiento, de las estructuras
tradicionales, de las “maquinarias”, no
han tenido buenos resultados: Germán
Vargas Lleras (elecciones 2018) y Fico
Gutiérrez (elecciones 2022). Hoy el ciu-
dadano, para estos cargos, no está votando
por el que digan o el que le lleve la
“ayuda”, sino por el que realmente puede
desarrollar una buena gestión atendiendo
las problemáticas sociales. En ese orden
de ideas, para los nuevos gobiernos es fun-
damental mostrar resultados y concreta-
mente, generar resultados palpables en
los primeros 100 días del gobierno.

Así pues, el gobierno municipal
encabezado por Alejandro Eder, ha enten-
dido esta dinámica y el alcalde y su gabi-

nete están trabajando desde antes del
primero de enero para mostrar resultados
a los caleños. Dentro de estas victorias
tempranas hemos visto como el alcalde ha
liderado la estrategia de seguridad acom-
pañando el desarrollo de retenes por toda
la ciudad, mejorando la percepción de
seguridad. Igualmente, a través de la cam-
paña “volvamos a mi Cali Bella”; se ha
incentivado la cultura ciudadana entorno
al embellecimiento de la ciudad con la
participación de una ciudadanía activa.
La llegada de nuevos guardas de tránsito y
su presencia en la ciudad también ha con-
tribuido a sentir que se tiene más orden.

Así pues, una propuesta para el alcalde,
para tener otra victoria temprana, es la de
implementar el piloto del sistema de bici-
cletas públicas en el sector de universi-
dades en el sur de ciudad.

Es una oportunidad muy  valiosa para
la Alcaldía, más aún en el marco de la
COP16.

Lea la columna completa en 
www.occidente.co

JUAN CAMILO
VANEGAS

Suena fácil, incluso sen-
cillo, pero no lo es. Hay que
estar dispuestos a perder
algo para ganar algo mejor.
Dispuestos a perder aquello
por lo que trabajamos
durante mucho tiempo, para
ganar algo nuevo, diferente y
mejor.

Muchas veces es necesario
perder para ganar… cuando
estamos en una relación de
pareja que se ha vuelto tor-
mentosa, cuando esos mis-
mos sueños que un día ali-
mentaron nuestras vidas ya
no están, cuando esa persona
que era tu vida se fue, te ha
sido infiel… o cuando tus
amigos con los que com-
partías tus alegrías y penas
ya no están ahí para ti, están
demasiados ocupados para
atenderte.

Hay que perder, soltar
aquello que no nos hace bien,
aunque sea algo por lo que
lu-chamos y creímos tiempo
atrás. No se puede estar todo
el tiempo hablando de los
sufrimientos e injusticias que
vivimos, te-nemos que estar
dispuestos a soltar, dejar
atrás… perder para ganar.

Perder 
para ganar

LLaass ccoolluummnnaass rreefflleejjaann llaa ooppiinniióónn ddeell aauuttoorr,,
nnoo  llaa ppoossiicciióónn eeddiittoorriiaall ddeell DDiiaarriioo OOcccciiddeennttee..

MI COLUMNA

Bicicletas públicas: otra victoria temprana

MI OPINIÓN

L
LEONARDO MEDINA

PATIÑO

Buga, destino turístico religioso mundial
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Editorial

YYaa  sseeaa  qquuee  eell  CCoonnggrreessoo  aapprruueebbee  llaa  rreeffoorrmmaa  oo
qquuee  llaass  EEPPSS  mmuueerraann  aassffiixxiiaaddaass  ppoorr  eell  ggoobbiieerrnnoo,,
lloo  qquuee  vviieennee  ppaarraa  llaa  ssaalluudd  ddee  llooss  ccoolloommbbiiaannooss  eess

ggrraavvee..

Reforma a la salud
a las malas
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Durante una sesión del Concejo de
Cali, el concejal Andrés Escobar
lanzó una advertencia sobre la

proximidad de grupos guerrilleros a la
zonas urbana de la ciudad, y a su vez, hizo
a las autoridades locales enfatizando la
importancia de mantener la vigilancia
ante esta creciente amenaza.

El concejal del Centro Democrático
instó al secretario de Seguridad y Justicia,
Jairo García Guerrero, y al comandante
de la Policía a no bajar la guardia en la
lucha contra los grupos armados ilegales.
Escobar destacó la vitalidad de la presen-
cia de la fuerza pública en las calles, enfa-
tizando su efectividad en la prevención del
delito.

Durante su intervención, Escobar sub-
rayó la necesidad de mantener una pres-
encia militar activa en la ciudad, argu-
mentando que esto permitiría a la policía
dedicar mayores esfuerzos a combatir
problemáticas como el microtráfico y el
sicariato. 

El concejal expresó su preocupación

por la cercanía cada vez mayor de la
guerrilla a las zonas urbanas, señalan-
do incidentes recientes en áreas como
Jamundí.

"Hace unos días, el día domingo, que
un retén guerrillero en la zona de
Jamundi- Potrerito, y pararon unos ciclis-
tas. Esta gente se siente tan empoderada,
que cada vez está más cerca del casco
urbano", expresó el concejal. 

El llamado del concejal Escobar fue

respaldado por su insistencia en la impor-
tancia de mantener la presencia de los mil-
itares en las calles, a pesar de posibles
críticas por parte de algunos sectores
políticos. Escobar argumentó que esta
medida estratégica es fundamental para
garantizar la seguridad ciudadana y pre-
venir el aumento de la violencia en la ciu-
dad.

No ceder ante la
presión política

En su intervención, el concejal
Escobar reconoció y respaldó la labor del
secretario de Seguridad y Justicia, desta-
cando su compromiso con la seguridad de
la ciudad. Sin embargo, instó a las autori-
dades a no ceder ante la presión política y
mantener la presencia militar como una
medida disuasiva contra la delincuencia.

El llamado del concejal Escobar se pro-
duce en un contexto de preocupación por
el aumento de la violencia en Cali y la cre-
ciente presencia de grupos armados ile-
gales en áreas urbanas. 

Foto: Redes sociales

Escobar destacó la vitalidad de la presencia de la
fuerza pública en las calles, enfatizando su efectividad
en la prevención del delito.

Alejandro Eder, alcalde de
Cali, culminó su misión

en Corea con un conjunto de
importantes reuniones que
promueven el desarrollo inte-
gral de la ciudad. A través de
sus redes sociales, el man-
datario compartió el resultado
de esta serie de encuentros que
abordaron temáticas cruciales
para el futuro de los caleños,
incluyendo el medio ambiente,
la movilidad, la infraestruc-
tura y el desarrollo urbano.

En su primera reunión con
el Global Green Growth
Institute, GGGI, Eder logró
asegurar el apoyo para la
capacitación de funcionarios
locales de cara a la próxima
Conferencia de las Partes

(COP16).  Además, se aseguró
respaldo para iniciativas de
protección ambiental, especial-
mente en relación con los
Farallones de Cali.

El compromiso del GGGI
también incluye acciones
concretas en pro de la sosteni-
bilidad, la protección de la bio-
diversidad y la lucha contra el
cambio climático.

Transporte y 
conectividad

La segunda reunión, cele-
brada con representantes de
importantes entidades core-
anas como la Corporación de
Aeropuertos de Corea, la
empresa estatal de Ferroca-
rriles de Corea, la Corpora-

ción de Autopistas de Corea y
el Centro de Apoyo
Cooperativo de Corea para el
Desarrollo de Puertos en el
Extranjero, se centró en el
fortalecimiento de la
infraestructura y la movili-
dad en Cali. Estas entidades
se comprometieron a explo-

rar posibilidades de colabo-
ración para mejorar los sis-
temas de transporte y la
conectividad en la ciudad.

Por último, la tercera reu-
nión tuvo lugar con el Instituto
de Investigación de Corea para
los Asentamientos Humanos,
KRIHS.

Concejal advirtió sobre presencia
de grupos ilegales cerca de Cali  

■ Andrés Escobar pide que los militares estén en la calle

Cali se vio interrumpido
por un incidente que dejó

a la comunidad atónita y pre-
ocupada. En la intersección de
la Calle 70 con Carrera 1°
norte de la ciudad, una ambu-
lancia impactó a una pareja
que se desplazaba en una
motocicleta, desencadenando
una serie de eventos inespera-
dos que quedaron registrados
en las cámaras de quienes
presenciaban el siniestro.

El estruendo del choque
generó un caos momentáneo
en el tráfico local. Mientras los
paramédicos de la ambulancia
intentaban asistir a los heri-
dos, una segunda ambulancia
llegó al lugar para brindar
apoyo, pero lo que siguió fue
un giro sorprendente.

En lugar de colaborar en la
atención de los heridos, los
paramédicos de ambas ambu-
lancias se vieron envueltos en
una disputa que pronto se con-
virtió en una confrontación
física en plena vía pública, al
parecer se dio la conocida
"guerra de SOAT". 

Las ambulancias, en vez de
coordinar el traslado de los
heridos a un centro médico,
comenzaron una riña entre los
paramédicos continuaron dis-
cutiendo sobre quién debía

encargarse de la evacuación. 
William Bermúdez, coordi-

nador del centro de gestión de
la secretaría de Movilidad de
Cali, comentó sobre el inci-
dente, subrayando la impor-
tancia de mantener la calma y
la cooperación en situaciones
de emergencia. Reconoció que
este tipo de incidentes son
lamentablemente comunes en
medio de la competencia
desenfrenada entre los provee-
dores de servicios de salud.

La guerra del SOAT
sigue en auge 

A pesar de los esfuerzos
por regular el sector y pre-
venir este tipo de conflictos, la
realidad es que la competencia
desmedida sigue cobrando víc-
timas entre los pacientes y los
profesionales de la salud. 

En última instancia, el
choque de ambulancias y la
confrontación entre paramédi-
cos evidencian una falla grave
en el sistema de respuesta a
emergencias de la ciudad. Es
fundamental que se tomen
medidas concretas para garan-
tizar que situaciones como
esta no se repitan en el futuro,
y que la seguridad y el bienes-
tar de los ciudadanos siempre
sean la prioridad absoluta.

Foto: Freepik 

Los paramédicos de ambas ambulancias se vieron envueltos en una disputa que
pronto se convirtió en una confrontación física.

Pelea de paramédicos
en un accidente en Cali

■ Guerra de SOAT

Eder culminó viaje a Corea, conozca aquí el balance

■ xxxx

Foto: Alcaldía de Cali 

Eder tuvo varios encuentros en Corea,  que abordaron temáticas como el medio
ambiente, la movilidad y la infraestructura. 



DIARIO OCCIDENTE, viernes 1 de marzo  de 2024METRO6

El Departamento Admi-
nistrativo de Hacienda
de Cali anunció un cam-

bio importante que le facilitará
la vida a los caleños a la hora
de realizar un trámite. A  par-
tir del 1 de marzo de 2024, el
servicio del certificado de paz y
salvo del Impuesto Predial
Unificado, IPU, para trámites
notariales será completamente
digital. 

Luis Alfonso Parra Sáenz,
subdirector de Tesorería,
resaltó mediante el uso de tec-
nología de vanguardia, el ser-
vicio se enfoca en simplificar el
proceso de obtención del certi-
ficado, permitiendo a los con-
tribuyentes acceder fácilmente
al documento desde sus dispos-
itivos móviles. Esto, a su vez,
ahorra tiempo y reduce los cos-
tos asociados con las visitas
presenciales a las oficinas del

Centro Administrativo
Municipal, CAM.

Los contribuyentes ten-
drán la opción de solicitar el
certificado a través del número
de WhatsApp 300 7333646,
donde un asistente virtual
estará disponible para brindar
orientación y asistencia du-
rante todo el proceso. Además,
podrán realizar la solicitud
enviando un correo electróni-
co a

certificadopazysalvo@cali.gov.
co. Sin embargo, es importante
tener en cuenta que solo se
podrán solicitar hasta cinco
certificados a través de estos
medios.

Para facilitar el proceso, se
establecieron algunas condi-
ciones que deben cumplir los
ciudadanos. En primer lugar,
es necesario estar al día con el
pago del impuesto predial,
incluyendo la vigencia actual.

Además, se debe contar con el
pago de las estampillas munic-
ipales y departamentales cor-
respondientes. Estas estampil-
las pueden pagarse de manera
virtual o en los puntos de pago
autorizados.

¿Y si necesita más de 5
certificados?

Para aquellos casos en los
que se necesiten seis o más cer-
tificados, la solicitud deberá
realizarse a través del sistema
documental vigente Orfeo, ya
sea de forma presencial o vir-
tual, a través de la página web
de la Alcaldía de Cali.

Por otro lado, si el certifica-
do solo se necesita para consul-
tas, los ciudadanos podrán
descargarlo de forma gratuita
desde el sitio web de la
Alcaldía o utilizando la apli-
cación móvil Impuestos Cali.

Foto: Alcaldía de Cali 

Los contribuyentes tendrán la opción de solicitar el certificado a través del número
de WhatsApp 300 7333646

Una poda irregular ocasionó serios
daños al emblemático árbol de caucho

en el Parque del Perro, un incidente que
despertó preocupación en la comunidad.
El Departamento Administrativo de
Gestión del Medio Ambiente, Dagma,
como autoridad ambiental local, tomó car-
tas en el asunto y está coordinando
acciones para abordar la situación.

Según Jorge López, líder del grupo de
Gestión de Flora Urbana del Dagma, la
afectación del árbol de caucho se debe a
prácticas de poda antitécnicas realizadas
por particulares en la estructura radicular
del árbol. Estas podas comprometieron la
salud del árbol, lo que generó la necesidad
de su erradicación definitiva.

El Dagma realizaba un seguimiento
constante a este individuo arbóreo y con-

firmó que la decisión de talarlo se basa en
un diagnóstico detallado, que incluyó una
escanografía de la estructura radicular del
árbol. Según esta evaluación técnica, los
daños causados a las raíces fueron los
determinantes en la afectación y muerte
del árbol de caucho.

¿Qué pasará con el árbol?
Debido al tamaño y complejidad del

árbol, el Dagma está llevando a cabo ges-
tiones para una intervención definitiva.
Sin embargo, dada su ubicación y los
potenciales conflictos con la movilidad y
las redes eléctricas, la tala del árbol
requiere coordinación con otros organis-
mos y autoridades pertinentes.

El próximo lunes, la entidad  tiene pro-
gramada una socialización con la comu-

nidad en el Parque del Perro. Durante este
evento, se detallarán las intervenciones
realizadas hasta la fecha y se informará
sobre las acciones planificadas para abor-
dar la situación del árbol de caucho afecta-
do.

La situación del árbol de caucho en el
Parque del Perro es un recordatorio de la
importancia de realizar prácticas de poda
adecuadas y respetuosas con el medio
ambiente. La poda irregular realizada por
particulares tuvieron consecuencias de-
vastadoras para la salud del árbol .

Caleños, pedir el paz y salvo del Impuesto
Predial Unificado nunca fue tan fácil

■ A partir del 1 de marzo de 2024 

La reciente inspección real-
izada por la FIFA en las

instalaciones destinadas a la
Copa Mundial Femenina Sub-
20 y el estadio Pascual Gue-
rrero de Cali dejó una serie de
impresiones positivas entre
los representantes del organis-
mo del fútbol mundial. Esta
visita, la segunda en lo que va
del año 2024, forma parte de los
preparativos para el torneo
que se llevará a cabo del 31 de
agosto al 22 de septiembre.

Durante casi cuatro ho-
ras, los miembros de la
FIFA, acompañados por rep-
resentantes de la Federación
Colombiana de Fútbol, lle-
varon a cabo una inspección
minuciosa de los sitios de
entrenamiento y el estadio,
el cual será una de las sedes
del campeonato. Este recor-
rido abarcó áreas de vital
importancia, como la in-
fraestructura, la seguridad
y la salud, con el objetivo de
identificar posibles áreas de
mejora para garantizar el
éxito del evento.

Una de las conclusiones
destacadas de la visita fue la
satisfacción expresada por los
representantes de la FIFA
respecto a la infraestructura

general de la ciudad de Cali.
Los comentarios generales
reflejaron la opinión de que la
capital vallecaucana cuenta
con las condiciones adecuadas
para acoger un evento de esta
magnitud. 

Ajustes mínimos, 
pero posibles 

Gian Keller, gerente de
Torneos Masculinos de la
FIFA, lideró la delegación
durante su visita a Cali. En sus
declaraciones, Keller destacó
la importancia de evaluar
diversos aspectos clave para
asegurar el buen desarrollo
del torneo. Resaltó la calidad
del estadio Pascual Guerrero,
destacando su experiencia pre-
via en la organización de even-
tos internacionales y su
capacidad para albergar
múltiples partidos durante la
competición. Además, enfatizó
que los ajustes necesarios son
mínimos y pueden implemen-
tarse en las próximas semanas
y meses sin mayores con-
tratiempos.

Por su parte, Felipe Mon-
toya, secretario del Deporte y
la Recreación de Cali, expresó
su satisfacción tras la visita de
la FIFA. 

Foto: Alcaldía de Cali 

Este recorrido abarcó áreas de vital importancia, como la infraestructura, la seguri-
dad y la salud.

Avances positivos de la
FIFA para la Copa Mundial
Femenina Sub-20 en Cali

■ Inspección minuciosa

■ Caleños lamentan su pérdida

Foto: Dagma

La afectación del árbol de caucho se debe a prácti-
cas de poda antitécnicas realizadas por particulares.

Murió el árbol más grande del
Parque del Perro, vea qué pasó
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Foto: Gobernación del Valle

Con el mejoramiento de
la infraestructura, la
Universidad del Valle

ampliará la cobertura en cinco
municipios del departamento.

Para garantizar dichas
obras, Univalle gestiona recur-
sos con el Gobierno Nacional,
que aportarán al mejoramien-
to de los espacios físicos en las
diferentes sedes regionales de
la institución.

Guillermo Murillo, rector
de la universidad del Valle dijo
que “hemos presentado cinco
proyectos que han sido concer-
tados con el Ministerio de
Educación Nacional, que van a
tener un impacto en nuestra
ampliación de cobertura y en
el mejoramiento de nuestra
infraestructura. Son más de
$160 mil millones que hemos
solicitado”.

La iniciativa tiene que ver

con la construcción y ade-
cuación de aulas, laboratorios,
auditorios y bibliotecas en las
sedes de los municipios de
Sevilla, Palmira, Tuluá y
Buenaventura.

El quinto proyecto es la
construcción de aulas para la
ciudad universitaria de Suárez
en el departamento del Cauca.

Para la sede Meléndez, en
Cali, se trabaja en un plan de
choque para adecuación y

mejoramiento de espacios,
mantenimiento de andenes,
fachadas y baños, entre otros.

Murillo indicó que “hemos
presentado los proyectos en los
diferentes niveles que se solici-
tan y estamos en ese trabajo en
dos comisiones articuladas
con el Ministerio de Educación
Nacional y nuestras oficinas
de infraestructura y
planeación para poder avanzar
en la ejecución de dichos

proyectos”.

En Suárez
Por otra parte, con edu-

cación para más de cuatro mil
jóvenes, el Nodo de Univalle en
Suárez aportará al desarrollo
del norte del Cauca.

Así lo indicó el rector de
Univalle tras reunirse con la
vicepresidenta Francia
Márquez y la ministra de
Educación, Aurora Vergara.

El funcionario dijo que este
nodo tendrá ofertas académi-
cas, técnicas, tecnológicas y
profesionales.

En ese sentido informó
que “estamos definiendo los
programas académicos, la
orientación y vocación de la
región y la estrategia para
aportar a los territorios, pues
es un compromiso impor-
tante como Universidad del
Valle”.

La Universidad del Valle gestiona recursos para fortalecer su infraestructura.

Foto: Gobernación del Valle

Uno de los más importantes
logros de la gobernadora

del Valle, Dilian Francisca
Toro, durante sus gestiones en
Corea de Sur ha sido sumar
alianzas para fortalecer el
Distrito de Innovación y logra
acuerdo con el ‘Silicon Valley’
coreano.

Este acuerdo que permitirá
darle un impulso al Distrito de
Innovación para convertir al
departamento en un territorio
inteligente.

Dilian Francisca Toro dijo
que “es muy importante la
planeación en donde el Estado
es protagonista, que conjunta-
mente y articulando con el sec-
tor privado y la academia se
trabaja por el desarrollo.
Hemos acordado con la Red

Global de Innovación Digital,
Born2Global, que es como el
‘Silicon Valley’ coreano para
trabajar juntos en nuestro
Distrito de Innovación”.

Asesoría
La Gobernadora del Valle

del Cauca explicó que el centro

Born2Global brindará ase-
soría en la definición de los
servicios que prestarán empre-
sas de los sectores de tec-
nologías de la información y la
comunicación, que harán
parte del Distrito de Inno-
vación.

La mandataria señaló que

se trata de una asesoría que
será clave para la comercial-
ización de los productos o ser-
vicios de las empresas, además
la oportunidad para presentar
los detalles del Distrito de
Innovación e Inteligencia
Artificial, una de sus apuestas
por la competitividad de la
región.

Así mismo, la mandataria
explicó que otros de los
grandes logros alcanzados
durante el encuentro fue que
el Centro Born2Global incor-
porará al Distrito de Inno-
vación el programa Global
Tech Studios como platafor-
ma colaborativa para re-
solver retos tecnológicos de
empresas coreanas y colom-
bianas.

Univalle mejorará su infraestructura
■ Gestionan recursos

Foto: Armada Nacional

En una operación marítima
desarrollada en la bahía

de Buenaventura, la Armada
logró la incautación de más de
una tonelada de clorhidrato de
cocaína y droga sintética.

En desarrollo de las opera-
ciones de control y seguridad
integral marítima, focalizadas
contra la amenaza de hurtos
en el mar, unidades de la
Armada neutralizaron la cont-
aminación de una embar-
cación de pesca industrial
extranjera que transportaba el
cargamento ilegal, cuando se
encontraba fondeada en la
bahía de Buenaventura en el
Valle del Cauca.

A través de la Fuerza Naval
del Pacífico en el marco del for-
talecimiento de su estrategia
de seguridad marítima para
evitar el uso de las vías maríti-
mas y fluviales para activi-
dades ilícitas en el puerto,
unidades de Guardacostas
que realizaban vigilancia y
control en la bahía, obser-
varon que dos lanchas con
unos sujetos a bordo se acer-
caron y abordaron una embar-
cación pesquera de bandera
venezolana.

Ante esta situación de
manera inmediata, una
Unidad de Reacción Rápida -

URR de Guardacostas se acer-
có a la zona e interceptó una de
las lanchas.

Hallazgo
A bordo de esta embar-

cación sin nombre, un sujeto
transportaba varios bultos,
con características simi-
lares a estupefacientes, tam-
bién se halló un arma
automática con proveedor y
una escopeta.

Gracias a la sinergia opera-
cional entre las unidades de
Guardacostas, de Infantería de
Marina y del Gaula Militar de
Buenaventura, al realizar el
procedimiento de visita al pes-
quero, se hallaron bultos con
iguales características a los
mencionados anteriormente,
y que presumiblemente tam-
bién contenían estupefa-
cientes.

El material y el sujeto
fueron trasladados hasta el
puerto de Buenaventura y
puesto a disposición de las
autoridades competentes,
quienes adelantaron las
respectivas diligencias y deter-
minaron que las tulas con-
tenían 1.549 kilogramos de
clorhidrato de cocaína y un
kilo de droga sintética, esta
última pendiente por determi-
nar el tipo.

Las autoridades incautaron estupefacientes y droga sintética en la bahía
de Buenaventura.

Incautan cargamento en
bahía de Buenaventura

■ Armada realiza control

Gobernadora impulsó acuerdos en Corea
■ Apoyo a Distrito de Innovación

La gobernadora del Valle, Dilian Francisca Toro, impulsó en Corea del Sur acuer-
dos para fortalecer el Distrito de Innovación.
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La Secretaría de turismo
de Cali nace en 2016 por
la presión de los empre-

sarios del sector y aún su pre-
supuesto es pequeño. La asi-
gnación es de 12 mil millones
de los cuales 6 mil se van en
gestión y funcionamiento lo
que le deja poco campo de
acción frente a una alta deman-
da.

Para esta administración el
objetivo es que esta sea motor
de desarrollo económico y el
camino para visibilizar y
desarrollar productos turísti-
cos para mostrar al mundo.

Hablamos con Mabel Lara,
secretaria de turismo, sobre los
desafíos y retos que esta
gestión enfrenta:  

¿Mucho por hacer con
poco presupuesto?

Es una Secretaría que
requiere mucho de autogestión
pero hay posibilidades. Esta
semana he estado aquí en Bo-
gotá sentada con el Viceminis-
terio de Turismo para ver que
hay dentro de la gran sombri-
lla del Gobierno Nacional que
podamos trabajar, pero nos
dicen es 50/50, yo pongo 50
usted pone 50 y eso pues nos
genera unas limitaciones a
nosotros en la ejecución y
sobre todo en la consecución de
los recursos.

¿Y por parte de
Procolombia cuál podría ser
la ruta?

Estamos trabajando con

ellos la posibilidad de abrir
una línea de inversión muy
importante como lo es el turis-
mo médico ya que antes de la
pandemia Cali era el destino
número uno para el paciente
internacional y es algo que
debemos volver a capitalizar.

Esto le genera riqueza a la
ciudad y además le permite
montar una narrativa distinta,
además de la salsa y de la gas-
tronomía, porque contamos
con centros de excelencia
médica en la ciudad.

¿Con eventos tan impor-
tantes en Cali, el desarrollo
turístico toma mayor rele-
vancia?

Nosotros nos estamos

tomando muy en serio el sector
de turismo, convirtiendo a Cali
en un lugar para invertir, para
desarrollar una buena oferta
de ciudad y logrando que los
empresarios vuelvan a ver a
Cali con confianza inversion-
ista y este año será algo que
además se potencializará  con
la realización de la COP 16.

¿Qué representa para el
sector esa COP 16?

Para el sector de turismo es
una ventana de oportunidad.
De acuerdo al sistema de infor-
mación turística el dato de alo-
jamiento arroja que  estamos
recibiendo 11 millones de
dólares  de ocupación hotelera.
Pero si usted suma gas-

tronomía, transporte, ope-
radores turísticos, estamos
hablando de 19 millones de
dólares.

En este momento se calcula
que la COP 16 arrojará 21 mi-
llones de millones de dólares lo
que nos permite ver es que si
hay un sector de la economía
que se va a beneficiar, es el del
turismo.

Sin contar que son casi cua-
tro  mil  personas que ten-
dremos que salir a contratar.
Entonces la COP16 es una
oportunidad muy importante
para la ciudad.

¿Este evento permitirá
redimensionar la ciudad?

Si. La COP en el imaginario
de la ciudad nos va a permitir
redimensionar eso que somos
a futuro. Es un evento que nos
permite reflexionar sobre la
biodiversidad pero también
mostrarnos de una manera
distinta y para nosotros como
ciudadanía va a ser importante
porque aquí lo que creemos es
que va a ser como un espacio
de reflexión de cuál es la Cali
que queremos.

¿Cómo se irradia esto en
la gente?

Las comunidades son las
gestoras de los destinos del día
a día. Para la Vitrina de Anato
se trajeron de turismo comuni-
tario y eso es importante
porque les permite hacer
conexiones nacionales e inter-
nacionales. Cuando empeza-
mos este ejercicio nos senta-
mos en una mesa de trabajo
con la gente de la Comuna 13 y
yo les preguntaba qué tenemos
que hacer en la comuna 20 y
me decían: si hay un proceso
comunitario poderoso bueno
en Colombia es el de la comuna
20 pero ustedes no se han dado
cuenta.

¿Eso cómo se traduce?
En que tenemos que reen-

amorarnos de Cali. Somos los
caleños los que tenemos que
volver a mirarla, a quererla, a
cuidarla. Uno ve a los canadi-
enses, a los de Reino Unido, a
los franceses, todos conociendo
lo que es la comuna 20, pero
nosotros los caleños ni consid-
eramos el ir a conocerla. Ese es
el gran trabajo que  tenemos
que hacer todos, volver a enam-
orarnos de nuestra ciudad.

¿Qué se hará desde la
Secretaría de turismo?

Desde la Secretaría de
Turismo trabajaremos en for-
talecer y formalizar, porque
aquí lo que trata es también de
empleabilidad para los mucha-
chos y los jóvenes. Tenemos
que acompañar a las iniciati-
vas que hay en la comunidad
para que se conviertan en pro-
ducto turístico y visibilizarlos.

¿Qué viene?
Estamos trabajando en vis-

ibilizar todo el portafolio que
tenemos en la Comuna 20.
Vamos a avanzar con San
Antonio para potencializar
turismo comunitario y de nat-
uraleza. Están los desarrollos
de sectores gastronómicos y ya
viene el bulevar del Oriente
donde tenemos una apuesta
muy agresiva para fortalecer
también.
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En el marco de la vitrina turística
de Anato, la aerolínea de precios

bajos, JetSMART Airlines dio a cono-
cer las nuevas rutas domésticas que
trae para Colombia siendo Cali –
Cartagena el primer anuncio.

Con una imperdible promoción
para el lanzamiento de la ruta Cali –
Cartagena, donde quienes compren a
partir de las 14:00hrs. del 29 de febrero
hasta las 10:00 am del 8 de marzo,
podrán acceder a descuentos para
vuelos entre el 7 de mayo al 4 de junio,

con montos que van desde los $55.000
COP, incluidos impuestos y tasas.

El objetivo de JetSMART es venir
y reforzar el transporte aéreo dentro
de Colombia, respondiendo a las
necesidades de las personas que nece-
sitan viajar dentro del territorio
colombiano a precios accesibles para
todo público, además de un ambicioso
plan de expansión y crecimiento en
Sudamérica, donde el país es un
importante mercado para la empresa.

JetSMART opera en Sudamérica

más de 20 rutas internacionales en
ocho países y 50 rutas domésticas en
tres países: Chile, Argentina y Perú.

Colombia se sumó a este listado
como el cuarto país con rutas de este
tipo. Sumado a esto, recientemente
dieron a conocer que cuentan con una
flota de 33 aviones Airbus A320, con-
virtiéndose en la aerolínea más joven
de Sudamérica según “ch-aviation
World’s Youngest Aircraft Fleet
Award”, además de ser premiada por
Skytrax 2023, como la mejor aerolínea

low cost de la región.
Para el CCO de JetSMART, Victor

Mejía, esto refleja el compromiso que
tiena la aerolínea con la región:
“Queremos llegar a todos los rincones
de Sudamérica con nuestros precios
bajos y promociones, que permitirán

una mayor y mejor conectividad para
todos”. Asimismo, agrega “Volar
SMART es posible ahora al interior de
Colombia. Todos podrán volar en un
avión nuevo, seguro y a tiempo, ahor-
rando muchas horas de viaje por tier-
ra y a precios bajos.

“Tenemos que recuperar el sentido
de pertenencia por la ciudad”

■ Secretaria de turismo busca atraer inversión para la ciudad

¿Cuál es el reto más grande
en la Secretaría?
Dar una bocanada de oxígeno
a la ciudad, recordarnos que
somos gran ciudad. Venimos
de momentos muy difíciles
pero el reto más importante es
eso, porque traer más turistas
se logra buscando alianzas,
pero lograr que el caleño se dé
cuenta realmente lo maravil-
losa que es su ciudad, es un
gran reto. No podemos ofrecer
un destino, si no lo quieres, si
renegamos todo el tiempo de
él.  Tenemos huecos, tenemos
inseguridad, pero tenemos
una gran ciudad.
Hay que amar  la experiencia
de la ciudad, hay que recupe-
rar el sentido de pertenencia
por la ciudad y que no espere
solamente que una adminis-
tración la saque adelante sino
que aquí nos toca hacerlo
todos.

JetSMART anunció nueva ruta Cali - Cartagena
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La gastritis es una condi-
ción gastrointestinal
común, pero a menudo

malentendida, está en el centro
de atención a medida que los
expertos médicos comparten
información vital sobre sus
causas, síntomas y soluciones.
Conozca los síntomas y los
hábitos que puede evitar para
prevenir su aparición.

La doctora Laura Gaitán,
especialista en gastroentero-
logía de la Fundación Univer-
sitaria Sanitas, explica que la
gastritis en sí misma no suele
manifestar síntomas directos.

Sin embargo, cuando estos
síntomas se presentan, suelen
ser secundarios a otras condi-
ciones asociadas, como la pre-
sencia de úlceras gástricas. Los
síntomas que pueden estar vin-
culados incluyen:

● Dolor en la parte supe-
rior del abdomen.

● Sensación de distensión

abdominal con saciedad tem-
prana.

● Disminución del apetito.
● Náuseas o vómitos.
● Vómitos con presencia de

sangre o deposiciones de color
muy oscuro.

● Fatiga excesiva, posible-
mente debido a la presencia de
anemia.

La gastritis puede ser cau-
sada por diversos factores,
como la infección por la bacte-
ria H. pylori, el uso de antin-
flamatorios no esteroideos
como la aspirina, el consumo
de alcohol, condiciones autoin-
munes y enfermedades sisté-
micas graves.

Estos factores pueden irri-

tar la mucosa gástrica, desen-
cadenando la gastritis y sus
síntomas. Identificar y tratar
la causa subyacente es crucial
para el manejo efectivo de esta
condición gastrointestinal.

Diego Aponte, médico gas-

troenterólogo de la Clínica
Reina Sofía, detalla los proce-
dimientos utilizados para diag-
nosticar la gastritis:

Esofagogastroduodenoscop
ia: Este procedimiento implica
la inserción de un tubo delgado
equipado con una cámara en el
extremo distal a través de la
boca, que permite visualizar la
mucosa del esófago, estómago
y duodeno. Durante la explo-
ración, se pueden tomar biop-
sias de la mucosa gástrica para
análisis patológicos.

Pruebas para detectar la
infección por Helicobacter
pylori: Se pueden realizar va-
rios tipos de pruebas para
detectar la presencia de esta

bacteria:
Exámenes sanguíneos: Se

analizan muestras de sangre
para detectar anticuerpos con-
tra H. pylori.

Test de aliento: Se adminis-
tra un líquido especial y luego
se mide la presencia de ciertas
sustancias en el aliento, que
son indicativas de la presencia

de la bacteria.
Estudio de anemia medi-

ante análisis de sangre: La ane-
mia es una posible compli-
cación de la gastritis crónica,
por lo que se realizan análisis
de sangre para evaluar los
niveles de hemoglobina y otros
parámetros relacionados con
la anemia.
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Descubre los síntomas 
silenciosos de la gastritis

■ Conozca los procedimientos para diagnosticarla
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La sandía, también cono-
cida como patilla o
melón de agua, es una

fruta deliciosa y refrescante
con varios beneficios para la
salud. Aquí hay algunos be-
neficios de comer sandía:

Hidratación: La sandía
tiene un alto contenido de
agua, alrededor del 90%, lo que
la convierte en una excelente
opción para mantenerse hidra-
tado, especialmente durante
los días calurosos o después de
hacer ejercicio.

Baja en calorías: Es relati-
vamente baja en calorías, lo
que la convierte en una opción
ideal para quienes buscan con-
trolar su peso o reducir su
ingesta calórica.

Rica en nutrientes: Aun-
que baja en calorías, la patilla
es rica en nutrientes impor-

tantes, como la vitamina C, que
es esencial para el sistema
inmunológico, y el licopeno, un
antioxidante que puede ayudar
a proteger contra enfer-
medades cardiovasculares y
ciertos tipos de cáncer.

Fuente de antioxidantes:
La sandía contiene antioxi-
dantes como el licopeno y la
vitamina C, que pueden ayu-
dar a combatir el daño causado
por los radicales libres en el
cuerpo y reducir el riesgo de
enfermedades crónicas.

Promueve la salud cardio-
vascular: El licopeno presente
en la sandía puede ayudar a

reducir el riesgo de enfer-
medades cardiovasculares al
mejorar la salud del corazón y
reducir la presión arterial.

Ayuda a la digestión: La
sandía contiene fibra dietética,
que puede ayudar a promover
la salud digestiva y prevenir el
estreñimiento.

Propiedades antiinflama-
torias: Algunos estudios su-
gieren que los compuestos pre-
sentes en la sandía pueden
tener propiedades antiinflama-
torias, lo que podría ayudar a
reducir la inflamación en el
cuerpo y prevenir enfer-
medades relacionadas con la
inflamación.

Promueve la salud de la
piel y el cabello: La vitamina
C presente en la sandia es
importante para la producción
de colágeno, que es esencial
para mantener la piel y el
cabello saludables.

La sandía es una fruta deli-
ciosa y nutritiva que puede
proporcionar una serie de be-
neficios para la salud, desde la
hidratación hasta la protección
contra enfermedades crónicas.
Incorporarla en tu dieta puede
ser una excelente manera de
mejorar tu salud general y dis-
frutar de su sabor refrescante
al mismo tiempo.
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■ Uno en especial para esta ola de calor

● Ensalada de sandía, feta y menta
Corta la sandía en cubos.
Desmenuza el queso feta y agrégalo a la sandía.
Picar algunas hojas de menta fresca y espolvorear sobre la
ensalada.
Adereza con un chorrito de aceite de oliva y una pizca de sal.
Opcionalmente, puedes añadir un toque de vinagre balsámi-
co.

● Smoothie de sandía y fresa
Corta la sandía en trozos y quita las semillas.
Lava y corta las fresas.
Coloca la sandía y las fresas en una licuadora junto con un
poco de hielo y un chorrito de jugo de limón.
Licúa hasta obtener una mezcla suave y homogénea. Si lo

prefieres, puedes añadir un poco de miel o edulcorante al
gusto.

● Brochetas de sandía y queso
Corta la sandía en cubos.
Corta también queso fresco en trozos del mismo tamaño que
los cubos de sandía.
Ensarta los cubos de sandía y los trozos de queso en palitos
de brocheta alternadamente.

Decora con hojas de albahaca fresca y sirve como aperitivo
o postre.

● Granizado de sandía
Corta la sandía en trozos y quita las semillas.
Coloca los trozos de sandía en una bandeja para hornear y
congela durante al menos 4 horas.
Una vez congelada, coloca la sandía en la licuadora y añade
un poco de jugo de limón y miel al gusto.
Licúa hasta obtener una consistencia granizada y sirve en
vasos.

● Ensalada de sandía y pepino
Corta la sandía en cubos y el pepino en rodajas finas.
Mezcla la sandía y el pepino en un tazón grande.
Agrega un poco de queso feta desmenuzado y unas hojas de
menta picadas.
Aliña con aceite de oliva, jugo de limón, sal y pimienta al
gusto.
Estas son solo algunas ideas, pero la versatilidad de la sandía
te permite experimentar con muchas otras recetas, desde
batidos hasta platos principales y postres. ¡Disfruta de esta
fruta refrescante en tus comidas!

Recetas deliciosas con sandía

¿Sabías que comer sandia 
tiene muchos beneficios?
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Por Leidy Dahiana Betancourt Copete

Consultorio Jurídico Fundación
Univer-sitaria Católica Lu-men
Gentium, Unicató-lica.

Las empresas del sector público o pri-
vado tienen la obligación de otorgar a los
trabajadores una de las cuatro licencias
contenidas en el artículo 236 del Código
Sustantivo del Trabajo, modificado por la
ley 2114 de 2021, las cuales son: 

1.Licencia de maternidad: Por regla
general la licencia de maternidad es de
dieciocho (18) semanas en la época de
parto y se puede hacer uso de dos formas:
i) Licencia de maternidad preparto: la
cual será: a) una (1) semana antes a la
fecha de parto debidamente acreditada o
b) disfrutar dos (2) semanas  antes del
parto siempre y cuando exista una razón
médica o utilizar; ii) Licencia de mater-
nidad posparto: la cual tendrá una
duración de dieciocho (18), diecisiete (17)
o dieciséis (16) semanas contadas a partir
de la fecha de parto conforme a las sem-
anas disfrutadas en la etapa de preparto. 

La licencia de maternidad para
madres de niños prematuros tendrá en
cuenta la diferencia entre la fecha gesta-
cional y el nacimiento a término, las
cuales serán sumadas a las dieciocho (18)
semanas establecidas en la ley. Cuando se
trate de madres con parto múltiple o
madres de un hijo con discapacidad, la
licencia se ampliará en dos semanas más. 

2.Licencia de paternidad: Derecho a
dos (2) semanas de licencia para hijos
nacidos de la compañera permanente o
del cónyuge, igualmente aplicar para el
padre adoptante, sin embargo, la licencia
de paternidad se puede ampliar una (1)
semana por cada punto porcentual de dis-

minución de la tasa de desempleo estruc-
tural y dicha ampliación no puede exced-
er las cinco (5) semanas. 

"La licencia materna se extiende al
padre en caso de fallecimiento, abandono
o enfermedad de la madre, el empleador
del padre del niño le concederá una licen-
cia de duración equivalente al tiempo que
falta para expirar el periodo de la licencia
posterior al parto concedida a la madre"

3.Licencia parental compartida:
esta licencia se escoge libremente por los
padres y pueden distribuir entre sí las
últimas seis (6) semanas de la licencia de
maternidad, es necesario recalcar que
esta licencia en el caso de la madre es
independiente al permiso de lactancia,
este se puede solicitar siempre y cuando
se cumpla con los requisitos y condi-
ciones establecidos en el literal 1 hasta el
4 del parágrafo 4° del artículo 236 del
Código Sustantivo del Trabajo.

La licencia parental compartida tam-
bién aplica para los trabajadores del sector
público, por el contrario, no aplica a los
padres que hayan sido condenados en los
últimos cinco (5) años por los delitos con-

tra la libertad, integridad y formaciones
sexuales, tampoco para los padres conde-
nados en los últimos dos (2) años por los
delitos de violencia intrafamiliar, asisten-
cia alimentaria de la ley 599 de 2000 o lo
padres que tengan vigente una medida de
protección en su contra de acuerdo con el
artículo 16 de la ley 1257 de 2008.

4.Licencia parental flexible de
tiempo parcial: el padre y/o madre
podrán cambiar un periodo de tiempo
determinado de su licencia de mater-
nidad o paternidad por un periodo de tra-
bajo de medio tiempo, es decir, si uno de
los padres solicita acogerse a esta modali-
dad y quiere trabajar medio tiempo
durante la segunda (2) semana de su
licencia de paternidad o maternidad, esta
se extendería una o más semanas,
cumpliendo con media jornada laboral.
Conviene subrayar, que esta figura se
podrá utilizar antes de la se-gunda (2)
semana de la li-cencia de paternidad y en
las madres a partir de la se-mana trece
(13) de su licencia de maternidad. De
igual manera, aplica para los traba-
jadores del sector pú-blico y se debe revis-

Modalidades de licencias parentales
ar los re-quisitos y condi-
ciones esta-blecidos en el
parágrafo 5°.

Las licencias mencionadas
anteriormente son remuner-
adas con el salario que se
devengue al momento de ini-
ciar la licencia y en caso de
que el salario no sea fijo se
debe tener en cuenta el salario

promedio devengado en el últi-
mo año de servicio, por otro
lado, la licencia remunerada
de la que habla este artículo es
incompatible con la licencia de
calamidad doméstica y en caso
de haberse solicitado esta últi-
ma por el nacimiento de un
hijo, estos días serán desconta-
dos de la misma. 






